
“空中交警”守望乘客平安回家

昨天凌晨， 申城迎来今年首场雨夹

雪。上午七八点钟早高峰时段，浦东机场

停靠的飞机上已经附上一层薄 薄 的 冰

雪。 除好冰的飞机一般要在15分钟内起

飞，否则就会二次积冰。
在浦 东 机 场T1航 站 楼 南 边 ，102米

高的塔台控制室，两拨人背靠背，带着耳

麦各自忙碌， 分别指挥着跑道上飞机的

起降以及机坪上滑行的飞机。放行、地面

滑行、起飞、降落管制席位上，分别配备

一名主班管制员和一名副班管制员，严

密监控飞机在机场地面的一举一动。
民航华东空管局空管中心浦东机场

塔台管制员被称为“空中交警”。旅客乘

坐飞机时一路上都看不到他们， 飞行员

也只是通过电波语音接收引导指令；
茛 下转第三版

活态传承，让古老“非遗”点亮当下
上海有针对性推出生产性保护措施

传统绒绣织就的女包， 成为时尚单

品， 远销海外； 有着 300 余年历史的周

虎臣毛笔， 走 “定制路线”， 开发出的

300 多种新款年销量超过 200 万支； 上

海民族乐器制作在传承古老技艺的基础

上， 改善乐器的声学品质、 创新乐器的

外观设计 ， 让民族乐器不再 “听 着 单

一， 看着呆板” ……
非物质文化遗产， 被誉为传统文化

的 “脐带血”、 民族精神的 DNA。 “如

果一项非物质文化遗产消失了， 我们损

失的不只是一门技艺， 更重要的是失去

了寄寓其中的宝贵智慧和精神血脉 。”
上海社会科学院研究员蔡丰明说， 非遗

虽然大多是传统社会的产物， 但它们在

当代社会中依然有着一定的生命力， 只

有将其与现代社会的生活方式 联 系 起

来， 才能更好地活在当下。
近年来， 上海积极完善非遗建档制

度， 对能够借助生产、 流通、 销售等手

段转化为文化产品的非遗项目， 进行扶

持、 引导、 规范和合理开发利用， 实行

生产性保护， 不仅有效地保护和传承了

智慧遗产， 更令人看到古老技艺原来还

可以优雅地步入当下人们的现实生活。
统计显示， 在上海， 相关的非遗衍生品

和文化创意产品已超过 2000 种。 沪上

传承非遗技艺的企业中， 具有亿元以上

规模的有十几家。

保护非遗，不是将它们像
古董一样束之高阁

走进北京、 上海的买手店， 许多人

会被几款 “中国风” 的女包所吸引， 两

面的材质既非皮也非布， 而是国家级非

遗———“上海绒绣” 工艺织就， 色彩饱

满而富有层次感， 被誉为可以随身带的

绒绣艺术。
绒绣， 又称绒线绣， 是用彩色羊毛

绒线， 在特制的网眼织物上， 一格一针

或数针绣制。 这种绣艺在 19 世纪 40 年

代前后由海外传入上海， 并由上海绒绣

艺人不断改进和创新， 逐渐形成了独特

的 “上海绒绣”。 绒绣上每一针就是一

个小色块 ， 一个画面需要用少 则 几 万

个， 多则几十万个小色块来表达， 呈现

出的效果非常像油画， 因而被称为 “东
方的油画”。 然而， 因为外销市场萎缩，
作为工艺品、 装裱在画框里的传统绒绣

陷入困境。 一度， 曾经家家户户都绣绒

绣的高桥， 只有少数几位代表性传承人在

坚守， 且平均年龄都在 50 岁以上。
“难道就任由它消失吗？” 上海黎辉

绒绣有限公司经理包炎辉说， 他也曾困惑

过， 不过后来转念一想， 作为工艺品的绒

绣或许不再 “吃香”， 但可以通过日常用

品融入现代生活。 他想到了做女包， 许多

女孩都是 “包包控” 啊。 在相关部门的扶

持下， 包炎辉组织公司旗下绣娘设计了十

余款花色绒绣手包， 收到了意想不到的效

果。 “这种包含绒绣元素的包， 时尚又不

乏传统美感， 走在街头 ‘回头率’ 颇高。”
包炎辉透露， 他们正在跟丹麦一家皮草公

司合作， 设计与皮草面料结合的绒绣衍生

品， “把产品卖到海外去”。
华东师范大学教授陈勤建认为， 非遗

是具有群众基础的， 它们中的绝大多数原

本就是由民众生活实际需要萌生发展而

来。 茛 下转第五版
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持续深入推进全面从严治党

韩正主持市委常委学习会强调，全市各级领导干部要持续深入学习
六中全会精神和总书记在中央政治局民主生活会上的重要讲话精神

本报讯 中共上海市委昨天下午举

行常委学习会， 深入学习党的十八届六

中全会精神和习近平总书记在中央政治

局民主生活会上的重要讲话精神， 集体

交流学习体会。 市委书记韩正主持会议

并强调， 全市各级领导干部要持续深入

学习党的十八届六中全会精神和习近平

总书记在中央政治局民主生活会上的重

要讲话精神， 充分认识新形势下全面从

严治党的极端重要性， 切实提高思想自

觉和行动自觉。 要牢固树立、 全面增强

“四个意识”， 特别是核心意识、 看齐意

识， 坚决维护以习近平同志为核心的党

中央权威， 始终在思想上政治上行动上

同以习近平同志为核心的党中央保持高

度一致。 要坚持以上率下， 抓 “关键少

数”， 切实落实管党治党主体责任， 推

动全面从严治党在坚持中深化、 在深化

中坚持。
学习会上， 各位市委常委紧扣学习

党的十八届六中全会精神和习近平总书

记在中央政治局民主生活会上的重要讲

话精神， 联系自己的思想实际和工作实

际， 分别交流学习体会。 市人大常委会

党组、 市政府党组、 市政协党组成员参

加学习会。
韩正指出， 上海市委常委会应当是

坚定贯彻党的路线方针政策和维护党中

央权威的坚强集体， 每一位市委常委都

要成为在任何时候、 任何情况下自觉同

以习近平同志为核心的党中央始终保持

高度一致的模范。 市委常委会和市人大

常委会、 市政府、 市政协党组成员要持

续深入学习党的十八届六中全会精神、
习近平总书记在六中全会上的重要讲话

精神和习近平总书记在中央政治局民主

生活会上的重要讲话精神 ， 不是学一阵

子、不能浅尝辄止，必须学深悟透、把握精

神要义，真正付之实践、推动工作。 要准确

把握习近平总书记重要讲话和党的十八届

六中全会的核心要义， 坚决维护以习近平

同志为核心的党中央权威， 自觉在思想上

政治上行动上同以习近平同志为核心的党

中央始终保持高度一致， 坚定不移把维护

党中央权威、维护党中央核心、全党的核心

落实到行动之中。要全面增强“四个意识”，
特别是核心意识、看齐意识，始终对党忠诚

老实，体现到对党的理论路线方针政策的

忠诚上， 体现到对党的组织的忠诚上，体

现到对党的信仰的忠诚上，实实在在体现

在具体行动中。 要严肃党内政治生活，加

强党内监督。 要始终把人民放在心中最高

位置，各项工作的根本出发点和落脚点是

人民的利益。 茛 下转第五版

■本报记者 李婷

减负这场硬仗必须从“小升初”动刀？
“小升初”成升学路上最大痛点，家长被培训机构“牵着鼻子走”

比起高中生、 初中生， 现在最辛

苦的竟然是刚背起书包的小学 生 ？！
眼下， 离新学期开学还有一周时间，
但本报记者这两天在一些培训机构实

地调查发现 ， 不 少 小 学 生 在 大 年 初

四、 初五后就已经陆续 “开学” ———
去培训班补习了。

“一想到今后的升学形势， 就觉

得现在不拼不行 ！” 有家长言之凿凿 ，
在小学、 初中、 高中这条升学链上， 比

起高考、 中考相对明确的选拔要求和可

预期的录取率， “小升初” 的竞争最惨

烈， 矛盾也最集中。 培训机构精心炮制

各种升学信息， 各类升学论坛成为焦虑

情绪 “发酵” 处， 应运而生的还有焦虑

之下庞大的培训市场。
与上海公办学校 “小升初” 实行对

口与划片相结合的方式就近入学不同，
眼下家长的择校热点在民办初中。 但民

办初中到底考什么、 怎么考？ 不少家长

反映， 很多 “解渴” 的信息， 目前通过

公开渠道能够获得的很少； 而在培训机

构， 关于 “小升初” 战况的分析报表和

应对策略却纷 至 沓 来……在 这 些 “数

据” 面前， 家长不仅不敢给孩子减负，
还甘愿增负。

“小升初”为何让家长陷入焦虑

培训机构刻意制造和渲染升学的焦

虑，在“套路”之下，很多学生家长正被“牵
着鼻子走”。一位中心城区中学教师、同时

也是一位小学生家长的刘女士说，就她通

过公开渠道查询到的信息，2015年上海高

考考生有5万余名 ， 大学录取4.5万人 ；
2016年上海中考报名人数7.51万人，通过

统一招生批次录取高中的有4.31万人，通
过提前批次录取高中的有0.79万人。

“中考虽然是一道分水岭， 有相当

一部分孩子会被分流去读中职校， 但至

少对升学情况， 家长心里还是有底的。”
刘女士坦言， 与高考、 中考有明确的考

纲不同， “小升初” 阶段， 一些目前热

门的民办学校的招生信息在家 长 看 来

“都是一笔糊涂账” ———而这让 “小升

初” 成为升学路上的痛点， 也为培训

机构在家长中 “酝酿” 焦虑情绪提供

了巨大的空间。
据悉， 沪上许多知名的升学信息

论坛， 几乎都是培训机构在运营。 不

少家长接受采访时直言， 每每看到这

些论坛或微信 公 众 号 推 送 的 升 学 信

息， 都会感到公办小学的教学内容和

民办初中的招生选拔标准之间 “差距

实在太大”。 最终， 他们不得不把孩

子送去培训机构 “补短板”。
而在培训机构，孩子在苦学，家长

也在不断地被“洗脑”。比如，有些培训

机构通过组织考试， 给出学生的全区

甚至全市“排名”；结合排名，再向家长

推送区域内各大民办学校的招录比，
估算升学成功率，“暗示” 家长让孩子

学得更多、准备更早。茛 下转第五版

■本报首席记者 樊丽萍
记者 张 鹏

■ 上海市委常委会应当是坚定贯彻党的路线方针政
策和维护党中央权威的坚强集体， 每一位市委常委都要
成为在任何时候、 任何情况下自觉同以习近平同志为核
心的党中央始终保持高度一致的模范

■ 要全面增强 “四个意识”， 特别是核心意识、 看齐
意识， 始终对党忠诚老实， 体现到对党的理论路线方针
政策的忠诚上， 体现到对党的组织的忠诚上， 体现到对
党的信仰的忠诚上， 实实在在体现在具体行动中

■ 要坚持以上率下， 抓 “关键少数”， 抓主体责任落
实。 要从领导干部特别是高级干部做起， 凡是要求下面
做到的， 我们自己首先做到； 凡是要求党员做到的， 我
们干部首先做到

■ 如果一项非物质文化遗产消失了， 我们损失的不只是一门技艺， 更重要的是失
去了寄寓其中的宝贵智慧和精神血脉。 非遗虽然大多是传统社会的产物， 但它们在当
代社会中依然有着一定的生命力， 只有将其与现代社会的生活方式联系起来， 才能更
好地活在当下

■ “全流程”发力控药费治顽疾
■ 进一步破除以药补医机制

新一轮药品改革
开出“中国药方”

荩 详细报道刊第二版
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游 婧

（左 ）和吴纬

（右 ）在浦东

机场塔 台 控

制室站 着 引

导 飞 机 起

降、滑行。
本报通讯员

高劝摄

■本报记者 李静
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2016年9月，超强超短激光输

出脉冲功率的“世界纪录”在上海

被刷新到5.3拍瓦 。 这 个 春 节 假

期， 中科院上海光学精密机械研

究 所 超 强 超 短 激 光 团 队 加 班 加

点，调试设备，为不断刷新这项世

界纪录积极奋战。 在上海光机所

的浦东张江、嘉定园区，不回家的

科研人员每天十几个小时扑在实

验室里， 努力让中国超强超短激

光站稳世界科技高峰。

用激光尝试实现各
种科学梦

2013年，该课题组实现2拍瓦

的激光放大， 打破了美国保持了

十几年的1.5拍瓦的世界纪录。去

年课题组将这项纪录提高了一倍

多之后， 未来还要将纪录翻番 。
“这个目标实现后，将真正确立我

国在这个领域的国际领先地位。”
挑战背后是一个学科领域长期坚

持自主研发的实力积聚。
尽管超强超短激光大科学装

置位于浦东张江， 但在上海光机

所的嘉定园区， 有两个实验装置

为它源源不断地提供科学支撑 ：
一个是2拍瓦超强超短激光装置，
另一个是新一代超强超短激光综

合实验装置。
茛 下转第三版

■本报首席记者 许琦敏


